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不是结束语
从“纯平”、“逐行”到“高清”再到“平板”，从“V12”、“A12”到“六基色”再到“酷开电视”，创

维迅速成为中国家电市场上最具竞争力的品牌之一。
透过刘棠枝的描述，听到了很多原本陌生的专业术语和详实的数字，记者的看到了创维

“自主创新”并不是一句简单的符号，而是创维的目标和责任，也是创维销量的稳固保障。记者
有理由相信，由“价值营销”导向转变为“品牌营销”导向，以“用户满意度建设”为核心，调整发
展路径，将成为创维打造“自主国际名牌”的可持续发展之道。

相信，与刘棠枝在深圳的对话没有结束。
自然，这段文字也不是结束语。
记者与刘棠枝相约，在第六代酷开电视——家庭多媒体的娱乐中心上市的那一天，也是在

中国开放最前沿的深圳，继续面对面，主题当然还是创维集团的未来与发展，中国家电的未来
与发展等。

记者对创维集团的采访持续两天。刘棠枝
的人格魅力、经营谋略、亲和力、知识结构等，给
记者留下深刻的记忆。

记者注意到，在谈及这一切时，作为职业经
理人的刘棠枝思路清晰，语境中流露出一个优
秀职业经理人特有的自信。

近几年来，中国彩电业市场出现了一种奇
特的现象，国产超越外资或外资超越国产的论
调反复交错出现在中怡康、赛诺、赛迪顾问等国
内权威市场调查公司的数据中，中外品牌竞争
加剧。因此，业界普遍认为，国内电视企业的疯
狂降价带来的是利润空间的快速压缩，尽管占
据市场占有率的高位，收回来的却是微薄的果
实与希望。

“毫不客气地讲，在过去的十年间，外资品
牌在中国彩电市场从来没有超过国产品牌，为
什么调查公司炒作外资超过国产呢。”刘棠枝
说，在限定的区域和限定的渠道里面，国外品牌
曾经占上风，但不能说国外品牌在全国市场超
过了国内品牌。

未来两三年外资在中国市场份额会少到可
怜而无利可图！刘棠枝总结说，外资品牌看重
中国市场，但更看重的是效益。因此，去年随着
金融危机爆发，欧洲、北美洲市场彩电消费下降
50%，三星、LG、奇美等上游的平板屏亏损，外资
品牌退出中国市场只是时间问题。

他认为，外资品牌在中国市场“败走麦
城”的根本原因，是二、三线城市和农村市场
的丢失。刘棠枝特别强调说，它们不可能牺
牲品牌以换取市场。因此，在充分竞争的行
业，农村向来是本土企业得以生存和茁壮成
长的土壤。

外资品牌要想用巨资开拓农村市场的机会
已经没有了，不可能了。刘棠枝断言，创维在这
二十年里，对农村市场的网络建设、渠道建设、
内部机构建设、售后网点建设等投入上百亿的
资金，而不是一年投个多少钱就能一蹴而就。

对刘棠枝来说，那里是一片属于创维的乐
土，也印证他的观点“谁占领了农村市场，谁就
掌握了主动权”这一说法。

至于创维未来发展，一是肯定会全面转型
为液晶电视，今天我们订出来的液晶规模相比
传统显像管电视比例是8：2，进一步加大和加强
创维的家庭多媒体娱乐电视的推广和宣传。作
为本土品牌和外资品牌抗衡的另外一个非常有
利的武器。

刘棠枝认为，随着中国家电业的发展，无论
是国产品牌，还是外资品牌，家电生产企业都在
制造新产品，以满足不断变化而又日益成熟的
市场。对于消费者而言，他们有了更大的选择
余地，这是经济市场化的正常表现。

从 2008年开始，受到金融危机的影响，经
济发展放缓，购买力下降，已经对平板电视领域
产生一定的影响，对原本竞争就很激烈的国内
市场带来更大的刺激。而在2009年，如何才能
在国际竞争的大潮中不被吞没，使中国平板电
视产业健康稳定发展？创维如何化解危机，寻
找出一条创新之路，赢得市场认同？如何以全
球化视野和战略思维破解平板电视产业发展难
题，谋划平板电视产业未来更大发展？

当然危机出现的同时也肯定伴随机遇的出
现，刘棠枝表示，金融危机肯定是不好的东西，
不好的已经来了，如何从不好当中看出哪些是
可规避的，在当中看点儿找机会，很重要。

“因此，我对 2009年中国平板市场发展持
乐观态度。”刘棠枝依然对创维推动的平板电
视信心十足。他透露，今年第一季度中国彩电
销售量同比下降1%～2%。但创维今年第一季
度销量与去年同期略有增长，而在 4、5月份更
有50%的增长。这得益于创维采取的一系列应
对措施，如春节之后启动的“以旧换新和团购”
为主要内容的“金牛行动”，促销效果相当明显。

但这对创维来说仍然不够，进军上游模组
和建平板屏厂，提高了竞争力；成立研发公司，
对创维彩电整机技术的研发；在彩电产业竞争
中，实行产品差异化。

值得注意的是差异性仍然是创维坚持的一
种策略。而创维推出的屏变技术是全球首家，
现在很多品牌在开始做这种技术。刘棠枝说，
创维推出的“酷开电视”，完全是在一个系统平
台上，把电视、娱乐、网络的功能整合在一起，它
是完全一种全新概念，这个电视和以前电视概
念不一样了。它是一个家庭多媒体的娱乐中
心，在此当中电视是主导，从当初最简单的看高
清电影、唱卡拉OK，到跟“闪联”结合到一起，到
目前马上推出来的网络电视，通过网络直接可
以在线观看高清电影，在线唱卡拉OK，这是整

个家庭的多媒体娱乐，包括以前的DVD、音响、
视频、互联网等，全部融合到一台电视里面，目
前，酷开电视第六代产品很快面市。

酷开电视是真正在全球率先实现了 3C融
合的产品，我觉得酷开电视跨出了革命性的一
步。对于3C融合产品，以前一直争论不休。

刘棠枝对3C融合表述自己的观点，3C融合
是以电脑为主，互联网为主，还是通讯为主，还是
电视为主，今天，我很自豪地向媒体朋友阐述真
正的榜样，酷开是我们全球真正实现3C融合革
命性的有力一步，因为我们的酷开电视已经投入
了大批量的生产，已进入到千家万户当中，我们
的一些国外大品牌，所谓3C融合的成功都属于
研发阶段，没有进入产业化，也没有进入规模
化。我们酷开电视已经做到了，我们将近有一百
多万的会员，它是3C融合革命性的一步。

刘棠枝分析道，酷开电视建立了消费者
选择平板电视一个新的评判标准和尺度，如
果未来三年到五年，如果 3C融合有大的发展
的话，新的标准建立的话是从我们酷开电视
开始的。

刘棠枝断言，看到酷开，就看到3C时代，酷
开就代表着3C时代的真正来临。

显然，刘棠枝对创维在目前平板市场的激
烈竞争中，如何立于不败之地，保证其领先地位
信心十足。尽管他透露，创维2009年目标确保
国内市场份额第一，达到20%。

而刘棠枝的逻辑是：专注让创维跑赢市
场。因为创维一直是一个非常务实、稳健的企
业，所以十几年来主要精力用以做电视，创维把
这个产业做得更专。

目前，创维已拥有 11家产业公司，涵盖了
液晶、半导体、汽车电子、小家电、手机及模具行
业，都是基于未来 3C融合的产业，走出了一条

“横向多元化”的道路。这些企业在技术和产业
上互通互补。

自主创新是创维之魂
“创维是一个高度信奉技术的公司。而自

主创新，让创维步步领先。”刘棠枝告诉记者。
创维是土生土长的民营企业，我们没有经

营资源和关系的优势，能在中国家电市场争得
一席之地，敢于踏上竞争激烈的家电产业，全
凭创维与众不同的信仰——技术。

“彩电业竞争太激烈，我们死了，没人会
救。要想不被打败，必须不断创新，甩开对
手，形成差异化竞争。”刘棠枝这样注解“创维
现象”。

从“纯平”、“逐行”到“高清”再到“平板”，
从“V12”、“A12”到“六基色”再到“酷开电视”
独领风骚，其独有的多项娱乐功能真正开启
了电视网络娱乐新时代，成为全球彩电业科
技创新的标志性产品，平板电视领域的一个
里程碑。

刘棠枝说，创维每一项创新、每一项技术
都踏准了市场节拍，并引领行业由价格战转向
技术战。

在家电制造行业里，只要能组合出核心技
术，前途将与众不同。创维的目标就是要成
为原创核心技术的源头企业，成为影响整个
产业的企业。刘棠枝充满自信认为，技术越
深厚的企业，社会价值越大，生命的长度自然
与众不同。

“只有通过自主创新，努力满足消费者的
需求，才能为产品不断开辟新的市场。”刘棠枝
表示。根据市场需求不断在技术方面推陈出
新，才是如今“创维”角逐市场的有力武器。

目前，创维已拥有一支1500余人的研发队
伍。“这支队伍是创维集团自主创新的重要保
障。”刘棠枝说。

有一组数据可以说明技术中心的工作成
绩：截至 2009年 3月 31日，创维申请的专利数
量已达到 1113件，其中发明专利 479件，实用
新型专利 370件，外观设计专利 264件。创维
发明专利占专利申请总数的 43％，比国内企
业发明专利总量的平均占比 33%高出 10个百
分点。

而工业与信息化部公布的第 22届电子信
息百强企业排名数据显示，创维集团综合指
标排名位于第 19位。其中专利申请取得突破
性增长，名列第 11位；发明专利申请名列第 10
位。

虽然目前创维的专利申请工作取得了阶
段性进步，发明专利申请占比高出国内企业平
均占比 10%，但这与创维对未来的专利规划相
比还存在一定差距。刘棠枝谦虚地表示，因
此，创维还将开展更多活动增加专利申请数
量，为产品创造更多差异化功能，为民族品牌
的强大作贡献。

外资从来没有超过国产品牌

份额达20% 确保“老大”地位

对话刘棠枝

预测未来的最好方法就是去创造未来
创造未来始于有计划地放弃

寻找创新机遇的苦与乐

这是一首创造者之歌，也是一首
奋进者的诗篇。

6月5日中午，在深圳市著名的“总
裁俱乐部”，创维集团中国区域营销总部
总经理刘棠枝微笑着与记者面对面：“这
可是我第一次跟媒体唱创维之歌。”

刘棠枝中等身材，气质干练。他
的脸上始终挂着微笑，随和儒雅、文质
彬彬的书生气里蕴藏着敏锐与自信。
略带南方口音的语言平实朴素，一身
深黑色西装、白衬衫，搭配一条浅蓝白
条的领带，透出时尚与活力。

谈到创维的发展，刘棠枝甚少高
谈阔论，但他的回答常常直达问题核
心，自信和尖锐；表达进入细节时，缜
密的逻辑思维，伴以疾缓有致的手语
——记者感觉，他的形象更接近于大
学教授。 晚报记者 朱江华 吴绍超


